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– Сергей Григорьевич, 
27 февраля исполнится 30 
лет со дня выборов в первый 
созыв муниципалитета, а уже 
10 марта 1994 года состоялось 
первое заседание. С каким 
ощущением вы подходите к 
юбилейной дате?

– Хочу подчеркнуть: 30 лет му-
ниципалитет вместе с Ярославлем! 
Говоря о 30-летии муниципали-
тета, мы подразумеваем историю 
развития нашего города за этот 
период. Невозможно отделить 
одно от другого. Формирование 
городского бюджета, принятие 
Устава города, подготовка к 
1000-летию – все прошло через 
обсуждение на заседаниях муни-
ципалитета. Результатов удалось 
достичь благодаря преемственно-
сти всех восьми созывов, жизнен-
ному и профессиональному опыту 
170 депутатов, представлявших 
различные отрасли социальной 
сферы и городского хозяйства. 
И, конечно, при взаимодействии 
депутатского корпуса с исполни-
тельной властью.

– Какие мероприятия запла-
нированы на юбилейный год?

– Планируем проведение ряда 
организационных мероприятий, 
среди которых передвижные вы-
ставки, конкурсы, открытые уроки 
для школьников и студентов, ин-
формационные проекты об истории 
становления и развития городского 
самоуправления, просветительские 
мероприятия, которые позволят 
рассказать жителям нашего города 
о деятельности и роли городско-
го органа власти, привлечь более 
широкие слои населения, особенно 
молодежь, к участию в осущест-
влении местного самоуправления.

Кроме того, 2024 год – год фор-
мирования нового состава Обще-
ственной палаты города, членами 
которой являются ярославцы, име-
ющие особые заслуги и пользую-
щиеся авторитетом и уважением 
в городском сообществе. 

Также в этом году пройдут до-
полнительные выборы в муници-
палитет по 4-м избирательным 
округам. Это связано с тем, что в 
прошлом году четыре наших депу-
тата были избраны в Ярославскую 
областную Думу. 

В юбилейный год, как и в любой 
другой, муниципалитет будет ра-
ботать, принимать решения, осу-
ществлять депутатский контроль, 
взаимодействовать с институтами 
гражданского общества, развивать 
территориальное общественное 
самоуправление в Ярославле.

– Пять лет назад «Город-
ские новости» готовили серию 
публикаций к 25-летию му-
ниципалитета. Тогда депу-
таты первых созывов, давая 
характеристику муниципа-
литету, говорили о нем как 
о «подлинной демократии». 
Как вы считаете, применима 
ли эта характеристика к ны-
нешнему, восьмому созыву?

– Депутаты первых созывов 
стремились к тому, чтобы их как 
можно «громче» слышали. Тогда 
все реально властные функции на-
ходились у исполнительной власти. 
Сегодня отношения исполнитель-
ной власти и депутатского корпуса 
строятся на иных принципах. При 
формировании основных городских 
документов каждый из органов 
городской власти выполняет свою 
функцию, дополняя друг друга. 
Каждый депутат призван довести 
мнение избирателей до власти с 
одной целью – выработать совмест-
ный четкий подход к решению 
городских проблем, работать для 
того, чтобы Ярославль стал чистым, 
светлым, комфортным. Я считаю, 
что в этом и заключается роль 
муниципалитета, его демократи-
ческая основа. 

– 30 лет назад избиратели 
предпочитали голосовать за 
тех, кого знали лично. По этой 
причине в муниципалитете 
было много врачей, учителей, 
руководителей предприятий, 
локализованных в том или 
ином округе. Как сейчас по-
менялась тенденция? Кому 
отдают предпочтение изби-
ратели?

– За 30 лет профессиональный 
состав депутатского корпуса не 
очень изменился. В действующем 
созыве муниципалитета есть пред-
ставители и социальной сферы  
(образование, культура, здраво-
охранение, физическая культура 
и спорт), и коммерческого сектора 
экономики. 

Избиратели выбирают тех кан-
дидатов, которым доверяют, кото-
рые понимают проблемы жителей 
и пути их решения. Кандидат дол-
жен быть узнаваем, иметь четкую 
и открытую программу работы в 
округе. В муниципалитете есть 
депутаты, которые работают уже 
не один созыв, а пять. Это говорит 
о том, что депутат оправдал на-
дежды и ожидания своих избира-
телей. 

– С самого первого созыва 
депутаты муниципалитета 
работали на непостоянной 
основе. Сейчас в муниципа-
литете работают три депутата 
на постоянной основе: пред-
седатель и два заместителя. 
Как вы считаете, какое пре-
имущество дает постоянная 
основа?

– Федеральное законодатель-
ство только с 2003 года позво-
лило ввести постоянную основу в 
работу муниципалитета. То есть 
депутат стал профессиональным 
и получает зарплату за свою ра-
боту в муниципалитете. Работа 
на постоянной основе позволяет 
глубже изучить вопросы. Яркий 
образец деятельности депутата 
на постоянной основе – Вера Ни-
колаевна Никольская, депутат 
муниципалитета II, III и VI со-

зывов, председатель постоянной 
комиссии муниципалитета по 
социальной политике в шестом 
созыве. Она была погружена во 
всю проблематику социальной 
сферы. Результаты активной по-
зиции Веры Николаевны – это 
решение вопроса о судьбе школы 
№ 53 на улице Большая Федоров-
ская. Рассматривались варианты 
и капитального ремонта, и строи-
тельства новой школы. И сегодня 
в рамках национального проекта 
«Образование» идет строитель-
ство здания новой школы на ул. 
Большая Федоровская, 62. Другой 
пример – новые помещения для 
Центра внешкольной работы «При-
оритет» в здании на ул. Майорова, 
4-а были выделены по инициа-
тиве Веры Николаевны Николь-
ской. 

И сегодня мы вместе с мэрией 
детально прорабатываем вопросы 
«Безопасного города», парковочно-
го пространства, развитие ТОСов, 
работу народных дружинников и 
многие другие. Без участия депу-
татов на постоянной основе, моих 
заместителей, возглавляющих 
постоянные комиссии муници-
палитета по вопросам городско-
го самоуправления, законности 
и правопорядка и по вопросам 
жилищно-коммунального хозяй-
ства и благоустройства, решать эти 
задачи было бы намного сложнее.

– Двадцать лет назад, в 
муниципалитете 4-го созы-
ва, начали формироваться 
фракции. Сейчас без участия 
партий, партийных фракций 
сложно себе представить го-
родской парламент. Депутат 
вне партийной принадлеж-
ности скорее исключение, 
чем правило. Какую роль в 
муниципалитете играют пар-
тии? Может ли депутат пойти 
против партийного решения?

– Муниципалитет – это не пло-
щадка для политических дискуссий 
и не площадка идеологий. Муни-
ципалитет рассматривает хозяй-
ственную повестку. Каждый де-
путат представляет определенную 
городскую территорию. Нам важ-
но ремонтировать дороги, дворы, 
выстраивать взаимоотношения с 
управляющими компаниями. Необ-
ходима связь депутата с жителями. 
В муниципалитете седьмого созыва 
приняли решение отказаться от 
смешанной избирательной систе-
мы, и восьмой созыв избирался по 
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одномандатным избирательным 
округам. Связь с избирателями 
стала ближе. 

Сегодня в муниципалитете пред-
ставлены 5 партий: «Единая Рос-
сия», КПРФ, ЛДПР, «Справедливая 
Россия», «Новые люди». Работает 
депутатская группа «Фракция 
«Единая Россия». Конечно, быва-
ют разногласия, как и при любом 
рабочем процессе, но мы всегда 
находим золотую середину. Мы 
движемся единым курсом.

– В последние годы звучат 
оценки муниципалитета как 
«послушный». Согласны с 
такой оценкой? Если нет, то 
почему?

– Не согласен. Любое решение, 
внесенное в муниципалитет, де-
тально прорабатывается на засе-
даниях комиссий, рабочих групп. 
Депутаты входят практически 
во все координационные и со-
вещательные органы, созданные 
мэрией Ярославля. Это и градо-
строительный совет, и комиссия 
по подготовке проекта «Правила 
землепользования и застройки 
города Ярославля», и комиссия 
по налоговым льготам и другие. 
На заседания муниципалитета 
мы выходим уже с тщательно 
проработанными, взвешенны-
ми, грамотными решениями. 
Приведу пример – формирова-
ние бюджета на 2024 год. При 
работе с главным финансовым 
документом все предложения 
депутатов детально обсуждались, 
более пятнадцати предложений 
было учтено. 

– Вы вошли в состав му-
ниципалитета в 2008 году. 
Какие изменения в муници-
палитете вы бы отметили за 
прошедшие 16 лет? Насколь-
ко изменились вы сами за 
эти 16 лет?

– Накопил опыт – жизненный и 
профессиональный. Муниципали-
тет был моложе, но задачи, которые 
стояли и стоят перед депутатским 
корпусом, остались неизменными. 
Сохранились вопросы, относящиеся 
исключительной к компетенции 
представительного органа, в том 
числе принятие Устава, утверж-
дение бюджета, Правил благо-
устройства территории города. Это 
дает стабильность работе предста-
вительного органа. За последние 
годы возросло количество вопросов 
местного значения. Сейчас их 49 
(было 25), конечно, их решение 
– прерогатива исполнительной 
власти, но у депутатского корпуса 
увеличился контроль за исполне-
нием полномочий по решению 
этих вопросов.

– Ваши пожелания действу-
ющим и уже сложившим свои 
полномочия депутатам.

– 2024 год объявлен Президен-
том Российской Федерации Вла-
димиром Путиным Годом семьи. 
Ярославль – это одна большая 
семья. Мы живем не просто на 
одной территории, мы вместе ра-
дуемся, вместе решаем проблемы. 
И депутаты муниципалитета, и 
депутаты Ярославской областной 
Думы работают дружно, слаженно 
на благо и процветание Ярославля 
и области. Всем желаю здоровья, 
счастья и мира. �

ФОТО АЛЕКСАНДРА ПОГОРЕЛОВА

В конце февраля исполняется 30 лет с момента образования муниципалитета. 
О том, как за прошедшие три десятилетия изменился представительный 
орган городской власти, разговариваем с председателем муниципалитета 
Ярославля 8-го созыва Сергеем Калининым (на фото).


